
del Gobierno de Santiago a los
municipios, que aseguran esta-
ban destinados a “desarrollar
proyectos comunitarios”. Suma-
do a ello, mencionan que “el Go-
bierno Central habría tomado la
decisión de diferir este pago. Es-
peramos poder tener una aclara-
ción a la brevedad, y entender por
qué un presupuesto ya asignado
no se va a transferir en el año que

En “El Mercurio” se publicó
una carta suscrita por 14 alcaldes
de oposición de la Región Metro-
politana y el senador Luciano
Cruz-Coke en la que alertaban de
la postergación (de 2025 a 2026)
de la transferencia correspon-
diente al 8% del Fondo Nacional
de Desarrollo Regional (FNDR)

corresponde”. Según expone la
misma declaración, la Goberna-
ción respondió que este aplaza-
miento se debe a un dictamen de
la Contraloría en la interpreta-
ción de la Ley de Presupuestos,
en la que “el gasto se considera
efectuado en el momento de la
transferencia y no en el de la ren-
dición”.

Desde el Consejo Regional Me-

tropolitano, Álvaro Bellolio (Ind.-
UDI) apunta a que es “inacepta-
ble que la mala gestión financiera
del Gobierno termine castigando
a las organizaciones sociales”
además de que “las disputas
ideológicas los han llevado (al
Gobierno) a abandonar la gestión
en temas clave”.

Su par Pedro Pablo Herreros
(UDI), en tanto, sostiene que “es-

ta decisión provoca indignación,
ya que evidencia la falta de empa-
tía del Gobierno Central” y que la
ausencia de dichos fondos “pone
en riesgo iniciativas que promue-
ven el bienestar (…), por lo que
urge reconsiderar esta medida”.
Igualmente, Ignacio Dülger (P.
Rep.) dice que “es injusto que se
postergue nuevamente a los chi-
lenos de a pie”.

Desde la Subdere y la Goberna-
ción de Santiago declinaron refe-
rirse, aduciendo que la responsa-
bilidad radicaría en la Dipres.

A 14 comunas les correspondía recibir este año 8% del fondo para desarrollo regional del Gore:

Críticas a postergación de recursos para org. sociales
A una carta suscrita por alcaldes y el senador Luciano Cruz-Coke, se suman
cuestionamientos de integrantes del Consejo Regional de Santiago.

PABLO ARRIAGADA

El core Álvaro Bellolio apunta a
“mala gestión financiera”.
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Andrés Tagle

Jubilar, disfrutar, viajar, son los planes
que tiene en mente Andrés Tagle para la
etapa de su vida que vendrá después del
Servel. Pese a ser prorrogado, su período
como consejero expiró el 18 de febrero, y
con marzo acaba también su tiempo co-
mo presidente del Consejo Directivo.

“Menos úlceras”, dice entre risas sobre
cómo será estar fuera. Estuvo, en un lap-
so de cuatro años, en 21 elecciones dife-
rentes en 11 procesos. Varios de ellos, con
particularidades que aumentaron su
complejidad, como ocurrió con la inédita
votación en dos días en mayo de 2021o la
participación de 13 millones de electores
del año pasado.

“Han sido cuatro años en que el Servel,
más que yo, ha sido puesto a prueba, y
felizmente ha respondido muy bien”,
evalúa Tagle.

Fue un período en que también se im-
plementó la georreferenciación para la
asignación de locales, proceso en que
reconoce dificultades iniciales, asocia-
das a zonas difíciles de precisar en el
mundo rural o a comunas con más de
un sector, pueblo o calle de igual nom-
bre. “Ahí estos sistemas patinaban un
poco e iban a dar a dos partes. Obvia-
mente, ahí teníamos errores, que des-
pués fuimos subsanando con geógra-
fos, con los directorios regionales, la
realidad de cada región”, detalla.

Plantea que un siguiente paso de mo-
dernización debiera ser el uso de tecnolo-
gía —notebooks, por ejemplo— en los es-
crutinios. No contar con este tipo de he-
rramienta es lo que ocasiona, ejemplifica,
que se acabe con 100 montones de votos
en el suelo para agrupar papeletas de
concejales o cores. “Estos conteos termi-
nan en gran parte de las actas con errores
de suma. Hemos llegado a tener 30% de
actas descuadradas, es una cifra enorme”,
advierte. 

—¿Dónde está el próximo desafío del
Servel?

—Todavía tenemos problemas en el
voto obligatorio, no tenemos una ley
clara. Se tiene que legislar nuevamente
la multa, a poco tiempo de la elección, y
además hay proyectos e iniciativas que
modificarían fuertemente el voto ex-
tranjero. Para el Servel es una incógnita
bien complicada para las elecciones de
este año, porque en el fondo no sabe-
mos el universo que va a ir a votar. Un
voto obligatorio sin multa es casi un vo-
to voluntario y puede bajar la participa-
ción a la mitad.

—¿Se le pone una presión adicional al
servicio cuando se legisla de este modo?
Ya está la experiencia del año pasado.

—Obviamente que sí, es una presión a
pocos meses (...). Es bien importante que
las reglas del juego se hagan con anticipa-
ción. El voto obligatorio llegó para que-
darse, pero todavía estas cosas no se han
definido en forma permanente. Se ha he-

cho a través de normas transitorias.

—El Gobierno ha planteado restringir el
voto de los extranjeros. ¿Es Chile un país
que da mayores facilidades para votar?

—Yo creo que somos el país, probable-
mente del mundo, en que les damos más
derechos políticos en cuanto a votar a los
extranjeros residentes. Lo hacemos a un
plazo muy corto, que son cinco años de
residencia legal, y para todas las eleccio-
nes. En general, los países tienen plazos

más largos y algunos lo reducen a ciertas
elecciones. Ahora, esta es una tradición
que viene de la Constitución del 80. En
los dos procesos constitucionales no vi
ningún interés en cambiarla.

—¿Se puede discutir algo así tan cerca de
una elección, sin que incidan factores po-
líticos? 

—No queremos tomar partido en es-
te tipo de discusiones, ni multa ni voto
de los extranjeros, creo que no nos co-

rresponde. Pero también se pueden
mantener los derechos a los que los tie-
nen y restringirlo para el futuro. Eso po-
dría ser una buena idea, porque hay ex-
tranjeros que vienen votando desde el
plebiscito del 88, digamos, y de repente
ven sus derechos restringidos y, obvia-
mente, no les parece.

Ajustes en el sistema político

—Ha participado en la discusión sobre
los cambios al sistema político en el Con-
greso. ¿Qué mejoras, para el Servel, re-
quiere el proyecto que se
presentó en el Senado?

—Se ha dicho que noso-
tros, o yo, me oponía. Eso
no es cierto. Hicimos con-
sideraciones técnicas a la
propuesta, también a la del
diputado Mulet en la Cá-
mara. Y en general, era pa-
ra mejorarlas o hacerlas
más armónicas con otras
disposiciones legales. Si se
va a no elegir parlamenta-
rios por el 5%, no se está
considerando que hoy día
ya un partido que no saca el 5% de los
votos es disuelto. Esa norma ya está en
la ley de partidos; entonces, tienen que
colocarse las dos juntas. Lo otro, quizá,
que más preocupaba, era qué se hacía
con los votos de los partidos que no po-
dían elegir. Había una redacción que re-
partía los votos en forma proporcional a
los demás. Hicimos ver que es más co-
rrecto repartir los escaños.

—Pero ¿se requieren ajustes?
—El 2015 se bajó el requisito para for-

mar un partido, que era el 0,5% del elec-
torado, al 0,25% (...). Hoy, se puede hacer
un partido en las regiones de Arica, Tara-

pacá, Antofagasta y Atacama, con tres de
ellas contiguas, con 500 electores. O sea,
1.500 electores firman y tú tienes ya un
partido regional. 

De 20 y tantos partidos eliminamos ca-
si la mitad por no alcanzar el 5%, pero la
mayoría de ellos se han vuelto a recons-
truir con otros nombres y otros propósi-
tos. Deberían aumentarse los requisitos.

Nombramientos acumulados

—Mañana, el consejo elegiría a un nuevo
presidente. Pero su período ya fue pro-

rrogado, también el del con-
sejero Alfredo Joignant, que
acabó hace dos años...

—No nos gusta el atraso
que ha habido, es muy malo
que demore dos años un re-
emplazo. Hubo toda una
transitoriedad en la reforma
de 2015 para que los conseje-
ros se fueran renovando ca-
da dos años. Y eso ya no va a
ser, porque se están juntan-
do dos renovaciones, la de
Joignant y la mía (…), se es-
tán acumulando, y no era el

espíritu para nada que estaba en la norma
constitucional vigente, para nada.

—¿Suma un ruido alrededor del organis-
mo?

—Apareció mucho ruido en la prensa
en febrero y, obviamente, aquí ha habido
más bien unas disputas de un cargo entre
distintos sectores del oficialismo. Ahora,
el quorum que requiere este cargo para su
aprobación en el Senado es alto, son dos
tercios. Y también es bien malo para las
personas que se puedan presentar y re-
chazar. En lo humano, esa pobre persona
lo puede pasar muy mal, es mejor que ha-
ya acuerdo.

Andrés Tagle, presidente del consejo directivo del Servel, y tardanza en nombramientos: 

“No nos gusta el atraso que ha habido, es muy
malo que demore dos años un reemplazo”

VALENTINA GONZÁLEZ

Cuestiona que, nuevamente, se aproxime una
elección y existan dudas sobre temas como las
multas y el voto extranjero. “Es bien importante
que las reglas del juego se hagan con
anticipación”, remarca. 

‘‘Un voto
obligatorio sin multa
es casi un voto
voluntario y puede
bajar la participación
a la mitad”. 

‘‘De 20 y tantos partidos
eliminamos casi la mitad por no
alcanzar el 5%, pero la mayoría se
han vuelto a reconstruir con otros
nombres y propósitos. Deberían
aumentarse los requisitos”. 

C 2 DOMINGO 2 DE MARZO DE 2025

n “Están al debe muchos 
partidos en las contabilidades”

—¿Cuán exhaustivos están siendo los partidos en el aspecto financiero? No es
raro conocer de gastos rechazados, por ejemplo. 

—Ciertos medios hicieron mucho eco del caso de un partido, pero en la misma opor-
tunidad habíamos rechazado, y estamos hablando del balance de 2023, a 11 partidos.
Arreglaron dos o tres, quedan ocho pendientes. Y todos han tenido retenidos los apor-
tes de financiamiento público del primer trimestre de este año. En general, nuestro
problema principal es que no tienen respaldos. Entregan plata a dirigentes que proba-
blemente hacen el cometido que se les solicita y gastan la plata correctamente, pero no
tienen las boletas o facturas. Después esos dirigentes de la antigua directiva se van,
nunca llegan los respaldos (…). Están al debe muchos partidos en las contabilidades.

—¿Hay partidos que hoy estén en una situación muy crítica por razones fi-
nancieras? ¿El Partido Radical?

—No se ha tomado una decisión del consejo en eso. Pero ellos tienen dos balances
pendientes y una acumulación de multas. Tienen problemas reiterativos de no presen-
tar los balances a tiempo, presentarlos mal, multa sistemática por este tema, etc. Se
acerca abril, en que tienen que presentar 2024, y uno espera que lo hagan bien.

—¿Hay otro partido que esté en una situación compleja?
—El Partido de la Gente también tiene algunos, más de un balance pendiente.

POLÍTICA
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100 años cumplirá el

Servel el próximo 17 de
marzo, fecha en que se
recuerda el decreto del

registro electoral,
considerado su

antecesor. Se celebrará
con una ceremonia en la

sede del ex-Congreso,
en Santiago.

manas tanto la expresidenta Mi-
chelle Bachelet; la ministra del in-
terior, Carolina Tohá, y la senadora
Paulina Vodanovic, que se requiere
una mirada que actualice la oferta
de este sector al país. La presidenta
del Partido Socialista ha promovido
y concretado la creación de un re-
levante espacio de discusión entre
los partidos para construir ese re-
lato. La ministra del Interior esta
semana, en reunión con dirigentes
estudiantiles, ha calificado este es-
fuerzo como “una necesidad de ha-
cer progresismo que conecte de
nuevo con un mundo mayoritario”.
Y en su comentada columna del

Al iniciarse este nuevo ciclo
electoral, y tomando nota de
las manifiestas divisiones de la
derecha, las fuerzas progre-
sistas tienen que tomar sus
decisiones de un modo que
ejemplifique su capacidad de
dar gobernabilidad al país. La
manera en que las coaliciones polí-
ticas resuelven sus disputas expre-
sa el modo en que pueden asumir la
compleja tarea de gobernar. 

Y si bien es cierto que en Chile
hemos vivido desde hace 20
años una alternancia político-
gubernamental ininterrumpida,
nada indica que esto vuelva a
ocurrir, entre otras cosas, por-
que Sebastián Piñera, el prota-
gonista más relevante del sector
en este ciclo, ya no está. La de-
recha carece hoy de la capaci-
dad de superar sus conflictos
particulares en beneficio de al-

gún propósito que los unifique.
Las elecciones en democracia

siempre tratan acerca del futuro.
Más ahora en estos tiempos tan in-
ciertos. Pero los ciudadanos tam-
bién evalúan el presente. Y una
coalición que está ejerciendo tareas
de gobierno debe exigirse una ge-
nuina evaluación de su desempeño,
para ver qué se debe desechar,
afirmar o reciclar. Y cuáles son las
nuevas ideas sobre la mesa. Esta
mirada crítica es indispensable pa-
ra pedir una renovación del man-
dato popular.

Es evidente, como lo han seña-
lado con claridad en las últimas se-

chelle Bachelet pone por delante el
pluralismo y la creatividad como

una energía esencial en la
construcción de un país que
encara con éxito sus tre-
mendos desafíos.

Y para enfrentar el dete-
rioro de nuestro régimen

político se necesita utilizar
cada espacio de

participación po-
sible para acre-
centar la legiti-
midad de las
decisiones que
se toman. Solo
así se enfrenta

el desprestigio y la desconfianza
que entornan la vida política y sus
instituciones. Entonces, además de
la necesidad de ideas y propuestas
de futuro, está la obligación de lle-
var adelante una elección primaria
legal para identificar la próxima
candidatura presidencial del sec-
tor. Confirmar de nuevo este cami-
no que ya siguieron exitosamente
Ricardo Lagos (2000) y Michelle
Bachelet (2014). 

Una primaria entre candidatos y
candidatas que compartan un
ideario común de valores y princi-
pios puede transformarse en una
competencia constructiva, ejem-
plar incluso, en cuanto promueva
nuevos liderazgos, y que haga
efectivamente de las elecciones de
noviembre de este año un evento de
resultado incierto. Cualquier otra
manera de resolver esta “cuestión
presidencial” confirmará un camino
de desgaste y derrota segura. n

diario El País, del 26 de enero pa-
sado, la expresidenta ha dicho
que “la unidad del progre-
sismo debe basarse en
ideas en común, pero
también debe traducirse
en un pacto político lo
más amplio posible, que
refleje la diversidad de
nuestra socie-
d a d ” . A s í ,
mientras la
d e r e c h a
promueve
dogmatis-
mo y te-
mor, Mi-
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Urgencias del progresismo: Ideas y primarias

LAS ELECCIONES EN DEMOCRACIA SIEMPRE TRATAN ACERCA DEL FUTURO. MÁS
AHORA EN ESTOS TIEMPOS TAN INCIERTOS. 
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